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聽說！ 

經文：約翰福音十八：33-37                               楊惇皓教師 

日期：2017年 12月 3日 

【前言】 

聽到這個題目，很多年輕人可能會馬上聯想到《聽說》這部電影，這是一

部 2009年的台灣電影，那時候台灣正好在舉辦聽障奧運，所以拍了這部電影，

它的英文譯名叫做 Hear Me，聽我說。 

這部電影雖然主軸是在講聾人跨越障礙朝向夢想前進的挫折及當中的愛情

故事，但很有趣的是，結局卻讓觀眾看到，原來愛情故事中，男女主角都因為

沒搞清楚狀況，在理解對方的過程有一些障礙，而發生了一個極大的誤會。 

而當我研讀今天要跟大家分享的經文時，我發現今天的故事場景也是來自

於彼拉多「聽說」了關於耶穌的事，然而宗教領袖及群眾也都沒搞清楚狀況就

以為耶穌是怎樣的人，在理解耶穌真正是誰的過程產生了些障礙而造成極大的

誤會，於是他們把耶穌抓到羅馬巡撫彼拉多的面前，在彼拉多追問下，耶穌做

了幾句話的描述，並且最後呼召人來 Hear Me，「聽我說」！ 

我們先來做一個禱告，再進入今天的經文。 

【本論】 

這段經文的背景是耶穌被當時的宗教領袖定了死罪，於是被帶到當時統治

他們的羅馬巡撫彼拉多面前受審，要求羅馬政府用他們的權柄處死他。彼拉多

接到這個棘手的案子，於是開始審問耶穌，接著就是今天的經文。 

v33-34彼拉多「聽說」耶穌自稱是猶太人的王，因此造成紛亂，所以他想

親自確認。耶穌問：是別人說的，還是你說的？我想，在「聽說」這件事情上

往往牽涉到兩個部分，一個就是聽到了甚麼內容，一個就是內容是否屬實！ 

以前我讀傳播管理研究所，談到新聞管理我們很強調新聞從業人員的專業

訓練中，發布新聞之前要善盡查證的工作再報導，因為有可能你聽說的內容是

錯誤的、不合事實，所以要查證，但我想台灣的民眾你們一定都知道，台灣的

新聞媒體幾乎是不查證的，有甚麼就報甚麼，然後逼得當事人非得跳出來開記

者會解釋還不一定能消毒成功。 
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彼拉多雖然沒有讀過傳播管理研究所，也沒當過記者，不過他這一點他做

得比現在的記者好。他知道他聽說的事情要查證，所以當人們把耶穌帶到他面

前的時候，他要聽聽當事人怎麼說。 

而耶穌的回答也點出了「媒體真實」、個人「主觀真實」與「客觀真實」

之間落差的核心問題，所以他問：這是別人說的（媒體說的），還是你自己說

的（主觀想法）。其實，耶穌想要提醒的是，要認識一個人應該要自己跟他相

處，你才能第一手直接認識他（最接近客觀真實），透過第二手、第三手的東

西其實都非常有可能失準。 

回到我們身上，我們常常是怎麼認定別人呢？你對一個人的認識是聽說的

嗎？常聽人說「我跟你講，誰怎麼樣怎麼樣，他怎樣過分.....。」通常聽單方

面講一件事情是最危險的，查證很重要，另外，我們每個人都要常常反思自己

是不是成為傳閒話、批評人的人，成為教會流言蜚語的幫兇，教會最怕私底下

講誰誰誰怎麼樣怎麼樣，這對教會是個破壞的毒酵，勒住自己的舌頭，為對方

禱告，才是聖經的教導。所以我們「聽」的時候要有智慧的聽，「說」也要有

智慧的說，才不會得罪神，又論斷人。 

v35彼拉多聽出耶穌的質疑，因此為自己沒有機會直接認識他而做出解釋

說，我又不是你們民族的人，當然沒機會認識你，所以你到底犯了甚麼罪呢？

他希望耶穌能直接更多的告訴他到底怎麼回事？ 

其實在這裡我們發現，一個羅馬的官員彼拉多，比一群文士、法利賽等等

當時的宗教領袖更公正無私，明察秋毫，更願意好好認識耶穌。因為即便是宗

教領袖，罪人的人性是只要當自己感受到威脅或對別人不認同時，我們就會想

要打壓迫害別人，放大對方的把柄或錯誤，因此當時的宗教領袖也因此想要將

真正的救主耶穌置於死地。 

其實連宗教領袖都會有盲點，所以我們真的要謙卑而且警醒一點，不要落

入盲從與無知當中，當時的民眾就是這樣跟著宗教領袖進入無知與迫害耶穌的

行列，因此直接跟隨耶穌絕對才是避免盲從的最好方式，宗教領袖有時候也會

犯錯，當然好的宗教領袖還是很多，也值得我們學習，但我們自己要有好的靈

性來判斷才合宜，  

v36-37接下來透過耶穌講的這幾句話，我們可以把耶穌的自我介紹或自我

定位分成三小點來看，這也是耶穌自己闡述關乎他的真理： 

1. 耶穌的國不屬這世界 
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宗教領袖在羅馬官員彼拉多面前要定罪耶穌的罪名是叛國罪，也就是他是

叛亂分子，想以武力位猶太民族爭取獨立，不要受羅馬的統治。所以耶穌很明

白的告訴彼拉多說，我沒有！因為我的國不屬這世界！也不是這世界上的政治

實體，並且他說，你想也知道，如果是的話，我的臣僕早就發起營救行動來保

護我了，怎麼可能一點反抗都沒有、任我被抓，更何況耶穌要被逮的時候連門

徒彼得拿出刀來，耶穌也叫他「收刀入鞘」，所以更可證明我的國不是用武力

來爭取的政治實體，是不屬於這世界的。 

耶穌這麼說完，然後我們就看見彼拉多完全「當機」了，他說你的國不屬

這世界，也不是政治實體，那這樣還能叫做是王嗎？其實我們不能怪彼拉多，

因為他沒有看過別的模式，他對「王」的理解就是統治別人的才叫做「王」。 

所以其實，某種程度上我也覺得不能怪當時的宗教領袖把耶穌抓起來，因

為他們的腦筋也很死板，他們沒有看過別的模式，他們只知道透過獻祭及宗教

儀式來敬拜上帝，沒有聽過甚麼叫做心靈與誠實、隨時隨地來敬拜的概念，更

沒想到上帝差派救世主的方法和他們的期望落差那麼大，所以當耶穌表明自己

的身分時，他們當然認為他就是異端，褻瀆上帝，罪該萬死。 

所以當彼拉多當機之後，耶穌就回答他下面這段話。也是耶穌告訴我們的

第二個重點。 

2. 耶穌是王，為此而生，特為給真理作見證。 

你說我是王，你說的沒錯！我為此而生，也為此來到世間，特為給真理做

見證。耶穌不是武力與政權的王，可是他又說他是王，那他是甚麼樣的王？為

什麼耶穌說自己的確是王？ 

我問你們，耶穌是為著甚麼來到世界上，「處理人的罪」！那在耶穌來之

前，人們的生命被甚麼所掌控？其實是被這個「充斥著不合神真理」的世界所

掌控，或者說被這個世界的王掌控（聖經說是撒但）。你說我哪有，我沒有被

掌控啊！我明明是很有獨立思考想法的人，我所擁有的一切都是我選擇來的，

但我要說，其實你能選擇的所有東西都是從這個墮落的世界給你的眾多選項當

中做的選擇，你的選擇及價值觀還是逃不出這個有罪的世界所擺出來的許多商

品、潮流、想法、流行、思潮等等，你想想看，從過去開始有電視、電腦、網

路、智慧型手機、社群媒體、性解放，甚至到同性婚姻一路過來，你有沒有覺

得整個人類文明都被這些東西帶著走，撒但不斷的透過物質、享樂、解放身體、

個人主義等思想，拆解人對真愛及親密關係的重視，甚至連上帝造的兩性都要

拆解，其實這些關係感及自我認同是都是身為人很基本的東西，但這個世界卻
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不斷的要我們真假參雜、以假亂真，讓人傻傻分不清楚，拆毀這些最基本的東

西，以至於最後推到一個結論就是世界上沒有誰說了算，只有我說了就算！沒

有絕對真理，我說的就是真理！只要我喜歡，有甚麼不可以！所以你以為是你

在決定你的人生嗎？錯！你其實沒有甚麼真正的選項，你的人生就是在「不斷

的從諸多爛蘋果裡面選一個比較不爛的吃」所累積出來的，這就是這個世界上

的人還沒認識耶穌之前的人生，被撒但綑綁的人生。 

那耶穌如何當王，就是在我們的眾多爛蘋果選項中，給我們擺了一顆純淨

無毒甜美的金蘋果，讓我們知道原來我們可以有更好的選項，然後希望我們去

吃它，當我們真的選擇了金蘋果，聖經稱這個過程叫做「選擇真理、接受福音、

跟隨耶穌！」而透過人願意真實而忠心的跟隨耶穌，耶穌就在每個人的心裡面

開始做王，並且逐步地去處理過去吃到爛蘋果的後遺症及副作用，開始透過跟

隨耶穌來處理生命當中不好的地方，慢慢恢復健康的身心靈，並得著神所賜的

豐盛生命。這就是為什麼耶穌說「撒但魔鬼來要偷竊殺害毀壞我們，而耶穌來

是要叫人得更豐盛的生命！」（約翰福音十：10） 

所以耶穌渴望在每個人的心裡面做王，要你跟隨他的真理來生活，才能夠

真正處理掉「罪或撒但」對每一個人的綑綁，過一個自由釋放、得勝的生活。

這就是為什麼耶穌說「他為此而生，也為此來到世間」，而聖誕節就是紀念耶

穌降生的日子，所以認識耶穌重不重要？對每一個人來講都很重要！因為我們

已經麻木於這個世界了，我們需要知道原來世界上不是只有爛蘋果或比較不爛

的蘋果，原來還有一顆金蘋果，非常的健康美味可口，吃了會有幸福的感覺，

那就是耶穌！ 

並且耶穌還說他要給真理做見證，既然如此，我們就必須先知道，甚麼是

真理？真理就是對人的生命有益處的各種原則才叫做真理，有道理的東西不一

定對人有好處，但神的真理有時沒有道理卻對人有很大的好處。 

ＥＸ：「以牙還牙、以眼還眼」是一般人認為應該的道理，但聖經真理說

「要饒恕敵人、愛仇敵，要為逼迫你們的人禱告」（太：五 44、六 14）才會真

的對生命有益處，帶來深層的醫治與祝福，並且自己不會被仇恨綑綁一輩子，

這才是真理！ 

ＥＸ：我們人很喜歡不明究理的就批評論斷別人，網路酸民最會做的事情

就是這樣，每個人都很會對別人品頭論足，卻往往沒看到全貌就妄下斷言，但

真理教導我們不要做這種事，要強烈克制，聖經真理說「不要論斷別人，免得

我們自己被上帝審判，免得我們自以為是全備的律法，自己做了上帝的角色」 

ＥＸ：人活在世上很容易追逐金錢、累積財富最大化，聖經真理卻說「貪

財是萬惡之根。貪婪就與拜偶像一樣。」 
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以上這些例子都是「違反人性」的真理，但是都是對人的生命才有真正益

處的做法與準則，然而良藥苦口，因此很多人都不愛真理，知道也不想做。 

關於「真理」我問大家一個問題，非基督徒有沒有辦法活出真理？真理只

有信耶穌的人才要遵守嗎？還是基督徒做了才有效呢？當然不是，真理是關於

人得著豐盛生命的準則，是放諸四海皆準的，不管你有沒有信耶穌、真理永遠

有效，照著做就有辦法對生命帶來益處，非基督徒也可以饒恕敵人、不論斷、

不貪財，他的生命就會自然越來越美好。差別在於有些真理容易被世人所接受，

有些真理難以被人接受而已。 

所以甚麼是真理？真理是從神的角度去為人訂出生命的原則，不是從墮落

人性的角度去訂原則，因此正確認識神，就是認識真理，能用神的角度看事情

並且做決定，就是活出真理或應用真理。 

因此簡單來說，上帝就是真理，而真理透過聖經化為文字表達出上帝的想

法及做法，所以聖經就是真理。但因為寫成文字的傳達能力還是會有限制，所

以上帝又差派耶穌來到世界上為真理做見證，把真理活出來給大家看，因此才

說耶穌為真理做見證 

但是耶穌怎麼為真理做見證？ 

基督信仰用一個名詞「道成肉身」來形容耶穌如何為真理做見證，「道成

肉身」的意思簡單說就是神將自己用成為肉身這件事把祂想教導的真道、真理

活在我們當中給我們看，讓本來看不到、摸不到、感受不到的東西透過耶穌的

「道成肉身」使我們感受的到，並藉此來調整我們的思想、行為、價值觀朝向

上帝所認為的真理方向前進。 

ＥＸ：特別像我們華人，五千年的文化歷史都是誰在統治我們，皇帝！我

們深受皇帝思想的影響，所以我們整個文化基礎就是比較強調律法、管教、順

服，因為皇帝動不動就要把人抓去砍頭、誅九族的！中華文化五千年歷史大家

都是皇帝的腦袋，不是上帝的腦袋，以至於信了耶穌以後，我們對於上帝的愛、

恩典沒甚麼太大的把握、也不太知道那到底是甚麼樣的好消息，因此華人在信

耶穌之後通常還是會用遵守律法這一套來衡量自己敬不敬虔，無法放心的相信

自己可以甚麼都不做卻仍然稱為是乖孩子好孩子，討上帝喜悅，因此用參與多

少服事、禱告多長時間來衡量自己的乖不乖、敬不敬虔，也用這個來衡量別人

的敬虔度並且做出論斷，這其實是不對的，不合真理的，但不容易，因為我們

的文化背景是這樣。 

如何打破這樣的文化？就是我們要換一顆腦袋，換成上帝的腦袋，自己要

先被真理所泡透，才能因著認識真理使我們得自由，你才有可能讓自己的心思
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意念、思維習慣都慢慢轉化為真理的價值觀，並且活在人群中，把看不見的真

理活出來成為看得見的，也就是效法耶穌道成肉身的榜樣，所以要多讀聖經、

多聽講道，我們週間各小組的聚會內容設計也不斷在幫助大家學會這種上帝的

思維，所以繼續鼓勵大家來教會一定要參加一個小組你才會進步的快。 

接著，耶穌說了最後一個原則給彼拉多聽。 

3. 凡屬真理的人就聽我的話（聲音） 

耶穌來到世界上要為真理做見證，所以我們慢慢能得知甚麼是好的，甚麼

是不好的；甚麼才是真理，甚麼不是真理，然而光知道這些並不代表我們就是

「屬於」真理的人，因為知道並不代表你願意照著做，也不代表你認同。這就

像剛剛說到，有些真理容易被世上的多數人接受，有些則不容易被世人所接受，

甚至有些真理很多時候連基督徒也有接受及實行上的困難，就像前面提到要饒

恕敵人，為逼迫你的禱告，常常基督徒也很難做得到。 

耶穌說：「凡屬真理的人就聽我的話。」聽耶穌的話其實就是順服照著做

的意思，因此甚麼才是屬於真理的人，就是知道真理並且願意照著做的人，才

是屬於真理的人。請注意喔，我說的是願意照著做，而不是已經照著做，因為

從「願意做」到「做得到」之間其實會有需要有一段時間、甚至是一輩子的時

間。因此用「願意做」為標準來說明某人屬於真理，比較是聖經給我們的教導，

而不是用「已經做得到」作為衡量標準。 

因此一個願意跟隨耶穌的人，就是個願意聽主話的人，他就會是個「屬於」

真理的人，相反的，如果一個人他說他願意成為一個屬於真理的人，那他就會

是個願意聽主話的人，也必定會是個跟隨耶穌的人，因為真理來自於耶穌。因

此如果你是一個不信耶穌卻願意對生命認真，追求真理的非基督徒而言，你一

定要去想，為什麼耶穌說他就是真理？如果你要反駁我說他不是，你就要先來

認識耶穌你才能真正反駁我，而我也相信在你要反駁我，甚至反駁耶穌的過程，

你應該會被耶穌自己的真理所說服才對。 

【結論】 

不要只有「聽說耶穌」，要「聽耶穌說」！ 

親愛的朋友，你生命中相信甚麼？你認為甚麼想法或作法夠資格稱為「真

理」？當耶穌說他就是道路、真理、生命，他來到世界上就是要來為真理做見

證，他來到世界上就是要在你的生命中做王的時候，你的感受是甚麼？你的真
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理觀是建立在過去這個世界推陳出新、擺在你眼前的一堆爛蘋果上面；還是你

已經是基督徒，早已經選擇了耶穌作為你生命的真理；還是你還在猶豫要不要

相信這一顆這次真的是金蘋果？ 

這個禮拜是將臨期的第一個主日，設計這個儀式的過程就是要我們預備心

來迎接救主耶穌的到來。我剛剛問的那些問題不管你是哪一個答案，我都要鼓

勵你，不要只有「聽說有耶穌」，那太可惜了，我鼓勵你要親自來「聽耶穌怎

麼說他自己」，因為凡願意屬於真理的人，都要聽耶穌的話。你要像彼拉多一

樣，聽完了別人說的耶穌，要親自來到耶穌面前求證，他到底是怎樣的一位神，

憑甚麼自稱自己就是真理，並且說要為真理做見證。如果你還不認是他，鼓勵

你繼續的來到我們教會中認識這位真理的神。 

如果你已經是基督徒，這個真理對你而言是甚麼？你是屬於真理的人嗎？

你對真理真的夠認識嗎？你願意照著神的吩咐去做嗎？ 還是良藥苦口，太苦

了，還是放棄吧！信耶穌就好，不要那麼認真！當真理刺入剖開你的內心時，

你感受到威脅嗎？你是像法利賽人、宗教領袖一樣把耶穌趕出去，甚至置他於

死地，離棄他嗎？ 

最後，如果你還不是基督徒，盼望透過今年十二月的聖誕系列講道，你可

以願意開始尋找這個生命的答案。而已經跟隨耶穌的弟兄姊妹，讓我們繼續地

朝著耶穌所吩咐的各樣真理前進，更多的熟讀聖經，並且鼓勵大家可以參與在

教會所推動的陪讀運動中，讓自己更浸泡在真理當中，讓自己屬於真理，屬於

耶穌。 

我們一起禱告！。 

基督教台灣信義會台北蒙恩堂  傳道人：楊惇皓教師 

地點：臺北市松山區光復南路 32巷 3號                莊茹萍傳道 

E-mail：gng.church@msa.hinet.net  網址：http:// www.gnglc.org.tw  

電話：(02)2570-0564 傳真：(02)2570-0565 


